

# LA AURORA DEL MIÑO,

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS DIAS 6, 12, 18, 24 Y 30 DE CADA MES.

AÑO 1857.

PRECIOS DE SUSCRICION.—12 reales trimestre en esta Ciudad y fuera de ella franco de porte.—Se suscribe en Lugo en la librería de Soto Freire y fuera en casa de los corresponsales ó remitiendo el importe en libranzas ó 25 sellos de 4 cuartos.

SABADO 12 DE SETIEMBRE.

PRECIO DE ANUNCIOS.—Dos cuartos línea para los Sres. Suscritores y cuatro para los que no lo sean.—Los comunicados á precios convencionales.—La correspondencia al Director de LA AURORA DEL MIÑO.

NÚM. 20.

## LUGO 12 DE SETIEMBRE.

La fuerza y el poder de las naciones se han trasladado hace muchos años desde la tierra al mar. En sus espumosas olas, entre las brumas y los chubascos, bajo sus violentos huracanes y sus fieras tempestades, en la inmensidad, en fin, del Occéano, es donde se ventilan hoy todas las grandes cuestiones internacionales, donde se decide por los fuertes el destino de los débiles, donde se mantiene incólume aquel decantado principio, pretexto deslumbrador que se llama *el equilibrio europeo*. Nosotros ya le tenemos calificado hace tiempo. El equilibrio europeo, *nuevas horcas caudinas*, no es mas que la sancion del derecho de la fuerza.

La importancia de su marina militar ha hecho de la Inglaterra la primera nacion del mundo, y de su comercio, el comercio universal; el desarrollo progresivo de sus escuadras ha permitido á la Francia ponerse en frente de su constante rival y su impotencia marítima á principios del siglo, fué obstáculo insuperable para que el primer Napoleon, no sembrase de sal, las soberbias ciudades de la orgullosa Albion. Las nacientes flotas de la Rusia han sido hasta su destruccion, el fantasma aterrador de la Turquía, y por último, sus considerables escuadras y sus famosos y valientes marineros hicieron de la España, la primera nacion del mundo. El mar, siempre el mar dominando la tierra, abrazándola por todas partes, cién-dola como el destino, de que no puede escapar.

Mas ¡ay! si despues de tantas glorias, despues de tantos trofeos, despues de tantas conquistas y de tan heroicos hechos, y despues de hojear las listas de nuestra marina, cuando se armaba la *invencible* ó cuando Carlos III firmaba el funesto pacto de familia, tornamos la vista á los estados de nuestra marina de guerra en el siglo XIX; un sentimiento de dolor asalta nuestro corazon, una amargura indefinible embarga nuestras facultades: los innumerables bajeles de Felipe II, los 80 navíos de línea de Carlos III, han quedado reducidos á algunos guarda-costas, por un abandono

ó por una fatalidad de que hay pocos ejemplos en la historia de los pueblos.

El poder y la importancia, la seguridad y el porvenir de la nacion española, han estado siempre y lo están hoy mas que nunca en su marina militar. Las invasiones y los ataques por tierra, despues de ser difíciles en un país de escasas fronteras, son impotentes y poco temibles en comarcas montuosas. Por otra parte, los ejércitos de tierra defienden un país asolándolo y destruyéndolo todo, mas las escuadras lo defienden sin lastimar su territorio y ofendiendo continuamente al enemigo. Entre el desarrollo de la marina y el aumento del ejército, no hay cuestion posible para España; pero la creacion de una marina militar no es el trabajo de un dia ni la obra de un momento, porque ha de ser el resultado de muchos años de constante y de inmensa laboriosidad, de considerables caudales y de la aglomeracion de grandes elementos que solo el tiempo puede reunir.

Años hace que la marina española pretende sacudir ese letargo é intenta levantar la cabeza, para recordar sus antiguas glorias. Preciso es confesar, que nuestros arsenales presentan hoy, un movimiento y una animacion de que no habia ejemplo en la historia de este siglo. De poco acá, los astilleros ven elevarse en sus gradas, aunque pocos, hermosos buques, las factorías vuelven á retumbar con el golpe de los martillos, las máquinas de vapor reemplazan el pesado trabajo del hombre, los magníficos edificios abandonan su vetusta apariencia para aparecer rejuvenecidos y brillantes, y hasta la menuda yerba que cubria las vías que á ellos conducen, como síntoma de inercia y de abandono, desaparece bajo el pié del hombre que devuelve la vida á aquellas soledades, testigos mudos y elocuentes de nuestra grandeza pasada.

Todo esto se observa hoy, y la marina española crece indudablemente; pero crece ligada por los escasos medios que proporciona nuestro presupuesto, donde figuran tan solo 90 millones, poco mas ó menos, para sus inmensas atenciones. En tanto que la nacion no dedique 500 millones á sostener una marina militar de primer

orden, la España será siempre una potencia secundaria, destinada en primer término, á perder sus aun riquísimas posesiones ultramarinas, á ser antes y despues el juguete y el ludibrio de las naciones poderosas, y aun la befa y el escarnio de los bandidos mejicanos ó de los miserables moros del Riff. Los colores españoles serán respetados, cuando floten con su pabellon en los altos topes de cien navíos de línea.

T. M. ROMERO.

Entre las provisiones de sillas episcopales de que ha dado cuenta la *Gaceta*, se hallan los siguientes nombramientos para las diócesis vacantes en Galicia.

Sr. D. José de los Rios, vicario de Alcalá, para la de esta Capital.

Sr. D. Ponciano de Arciniega, para Mondoñedo.

El Sr. D. Bernardo Conde y Corral, dean de esta Santa iglesia catedral, ha sido nombrado tambien para Avila.

Nosotros al aplaudir la justicia de tan acertado nombramiento, debemos consignar aqui la satisfaccion que nos causa, al par que nuestro sentimiento de que llegue á abandonarnos el digno Sr. Conde y Corral. Á su ilustrada proteccion y apoyo debe en parte, su fundacion *La Aurora del Miño*, cuyas columnas hubiera honrado con sus trabajos, si acontecimientos y ocupaciones imprevistas no lo hubieran impedido despues.

Consecuentes con el propósito de dar lugar en nuestras columnas, á cuanto haga relacion á la terrible enfermedad de las viñas, publicamos á continuacion, una correspondencia que sobre el particular, inserta nuestro apreciable cólega de la Côte, *La Esperanza*. Dice así:

«Parroquia de San Salvador de Sobrada (junto á la ciudad de Tuy) 17 de agosto.—Hace muchos años leo *La Esperanza*, á la que estoy suscrita, y en ella he visto los diferentes remedios contra el *oidium*, ó peste de las viñas; pero todo se reduce á palabras y buen deseo. Para que se sepa el secreto ó remedio eficaz contra dicho mal ó peste, tomo la pluma, aunque mal cortada, y voy á manifestarlo. Sé que hay premio prometido al que descubriese el remedio; pero como soy un pobre y humilde párroco, ni me lo darán ni lo espero: el mejor premio á que aspiro es el del bien público, y que todos los que hicieren lo que yo he hecho puedan para el año coger vino.

El remedio es fácil, y consiste en echar al suelo la cepa, de modo que las ramas que han de producir el vino se identifiquen con la tierra.

Se dan las cavas correspondientes á las viñas, y cuando se podan, se echan á tierra; mas lo mejor es dejar las ramas que llaman del vino sobre estacas ó ramas, por si viene algun hielito que no las quemé, con la tierra hasta mayo, en cuyo mes se vuelve á cavar, aunque la yerba que despues se crió es tambien mas útil para la conservacion de la uva: se dejan purgar, y

luego que se vea que la peste se presenta ya en ciertas yerbas, plantas, rosales, y aun en la misma viña, en alguno que otro gomo, al momento se deben echar á tierra, antes de que se halle infestado. En este clima, á lo menos, es remedio experimentado y eficaz.

Quisiera, si posible fuera, que los que tienen viñas viesan por sus propios ojos las que tengo en este iglesario. Ellas, y solo ellas, son las que dan el mejor y mas evidente testimonio. Ni se diga que será una contingencia local, pues todos los años pasados he cogido vino tan sano como sino hubiese peste.

Mis feligreses, acostumbrados todos los años á enlazar ó emparrar las viñas, se burlaban de mí porque las echaba á tierra; mas ahora la experiencia los ha convencido.

También se conserva la uva cuando las ramas se meten en los vallados por entre las ramas, yerbas y mas plantas que haya. *Operibus credite.*

Si tuviese porporcion ó medio de remitirle las dichas ramas, lo haria con mucho gusto, para que se evidenciase. También así se conserva la viña buena, y de lo contrario se seca.

En la última sesion celebrada por los accionistas del banco local de emision que ha de establecerse en la Coruña, quedaron aceptadas las modificaciones introducidas por el Consejo Real en los estatutos y reglamentos del mismo, y se resolvió, como habíamos anunciado, la estension y remision de la correspondiente escritura de sociedad, puesto que ya se halla suscrito el capital de los cuatro millones que debe ser efectivo desde luego en su totalidad.

Se han pedido á Inglaterra varios modelos de billetes para escoger el mas conveniente á la seguridad del banco.

El Sr. D. Vicente Gregorio Aspa está encargado de redactar una memoria sobre la esposicion agricola que ha tenido lugar en Pontevedra.

Dice *El Pais*, de Pontevedra:

Es indudable que el gusano de que habló *El Miño* y cuyos efectos ha desmentido *El Faro de Vigo*, causó estragos de consideracion en los maizales. A algunos agricultores hemos oido asegurar que habian perdido un décimo de la cosecha.

Ya ondea la bandera de conclusion sobre las cubiertas de las galerías que han de formar parte de las obras que se preparan para la solemne esposicion de agricultura en la montaña del Principe-Pio. Segun puede observarse, dichas galerías se componen de sesenta pabellones iguales, cuarenta á la derecha del paseo que está sobre el baño de los caballos, y treinta á la izquierda del mismo, formando una doble esposicion, que llamará la atencion de los inteligentes por el gusto con que están dispuestas las espresadas galerías, por lo elegante de sus formas, que recuerdan los pintorescos chaletos de Suiza, y por la buena ordenacion que la celosa junta directiva puede dar á los objetos expuestos sobre las grandes estanterías que, en forma de dobles gradas, están dispuestas y terminadas á lo largo de las mismas.

Desde que en 11 de julio de 1856 se declaró libre la importacion de cereales extranjeros han entrado en España 3.068,393 fanegas de trigo, 2.927,545 arrobas de arizna y 992,250 fanegas de maiz.

Leemos en la ilustrada *Revista peninsular ultramarina de caminos de hierro*, etc. sobre la línea de Oporto á Vigo, lo siguiente:

«Los representantes del condé de Reus han entregado al ministro de Obras públicas de Portugal, la solicitud de concesion de la línea férrea destinada á unir Oporto, el gran centro comercial del Duero, con Vigo, el privi-

legiado puerto español. Las principales condiciones ofrecidas y solicitadas por los peticionarios, son: depositar en las arcas del tesoro portugués la cantidad que el gobierno designe en dinero ó en títulos de su deuda; conseguir una subvencion del estado, 1,000 reales vellon menos por kilómetro que la votada por las camaras al camino de Lisboa á Oporto concedido á la casa inglesa Peto y Compañía y construir en dos años la seccion de Oporto á Vigo solicitada.

Tenemos motivos para esperar que el gobierno portugués acepte esta propuesta sostenida por los municipios de Braga, Espouzedo, Miño y Fras-os-montes; y de su ejecucion se promete la *Revista* ulteriores empresas de interés peninsular.

Dicese también que la compañía española ha ofrecido rebajar en 400 rs. por kilómetro la subvencion concedida á la casa Peto, si esta no aceptase el contrato definitivo, que segun nuestras noticias es probable se haya firmado estos dias.

Parece que al mismo tiempo que los representantes del general Prim trabajan en Portugal, para la concesion de la línea férrea de Oporto á Vigo, aquel gestiona en Francia para la formacion de una compañía que realice esta línea importante, contando para ello con el apoyo que benevolamente le concede Luis Napoleon.

Parece que se va á introducir alguna variacion en los billetes de la loteria moderna. Los nuevos, segun nuestras noticias, ademas de otras particularidades difíciles de falsificar, tendrán en el respaldo un resumen de las leyes del juego y una lista de todos los premios que hayan de sortearse en la extraccion á que correspondan.

El ministro de Estado ha recibido y trasladado originales al de Gracia y Justicia, las bulas en que el Padre Santo erige en metropolitana la catedral de Valladolid.

Ha debido abrirse en Viena la tercera sesion del Congreso internacional de estadística. Una comision preparatoria compuesta de los representantes de los diversos ramos de la administracion y de hombres notables por su ciencia, se ocupa hace dos meses en el programa de las materias que deben ser tratadas en el Congreso.

La mayor parte de las naciones europeas han enviado sus comisionados. Los estados de Alemania principalmente estarán dignamente representados en el Congreso. Todo parece prometer que las sesiones que debieron principiar ya y concluirán el 5 de setiembre, serán de las mas brillantes. El Congreso celebrará sus sesiones en el palacio de los Estados de la Baja Austria.

Anunciase para época muy próxima la publicacion en Cádiz de un nuevo diario político de grandes dimensiones, dedicado á defender la union liberal.

Por los sueltos, JOSE RODRIGUEZ.

## PARTE OFICIAL.

La Gaceta del 3, publica:  
Una Real orden, dictando varias reglas para el nombramiento de Habilitados de las clases activas de guerra.

La del 4, contiene:  
El tratado de limites ajustado entre España y Francia, en la porcion de frontera correspondiente á las provincias de Guipúzcoa y Navarra.

La del 5, inserta:  
Un Real decreto, creando en cada provincia una Seccion de Fomento á las inmediatas órdenes del Gobernador.

La del 6, publica:

Una Real orden, fijando los derechos que deben imponerse á los tejidos de lana, seda ó algodón con baño de goma-elástica.

Otra, determinando los vocales en quienes recae la Presidencia accidental de las Juntas de Sanidad.

Otra, mandando cesar la interdiccion impuesta á las procedencias de Montevideo

Otra, autorizando á los Agentes consulares españoles residentes en los puertos del Báltico, para visar las patentes en idioma francés.

La del 7, contiene:

Una esposicion elevada á S. M. por el Presidente del Consejo de Ministros y de la Comision de Estadística general del Reino, acompañando los resúmenes comparativos del último censo con el que regla para la administracion del Estado.

La del 8, inserta:

Una Real orden, escitando á los empleados de montes para el mas exacto cumplimiento en el desempeño de su importante cometido.

Por extracto,  
JOSE RODRIGUEZ.

## VARIEDADES.

UNA GRANJA MODELO EN EL ASIA MENOR.

(Conclusion.)

Salimos de Arab-Tchiftilick el 26 de Mayo despues de medio dia para poder llegar á Melemen, pero nos fuimos por otro camino atravesando un pais que parecía un coto, donde encontrábamos con frecuencia pequeñas poblaciones turcas. Veíamos al paso vastos cementerios que nos indicaban haber sido la poblacion en otro tiempo mucho mas numerosa que al presente. A veces descubríamos tambien restos de obras antiguas y entre ellas algunas hidráulicas.

Aquí encontramos una bandada de los pájaros sagrados, que llaman *iopouli*, los cuales no dieron la menor señal de inquietarse al ver que nos aproximábamos. Son estos animales poco mayores que los gorriones; su plumaje es parda y tienen una cruz blanca en la espalda; se mantienen con langostas, y no debe escasearles el alimento, á juzgar por las miríadas que se ven en medio del camino. La langosta aparece en este pais de 20 en 20 años, y dura cuatro, cinco y hasta seis años; pero nunca mas de siete. El último año vienen los *iopouli*, que se las comen y las hacen huir y precipitarse en el mar de donde nace el tenerlos por sagrados y que nadie los persiga. Las langostas causan grandes daños en las cosechas; pero hoy es breve el plazo de su existencia, pues en unos cuantos dias se les ve cubrir como de una espuma blanca las orillas de la mar, y desaparecen para un cuarto de siglo.

Poco despues encontramos 15 turcos que caminaban juntos, uno detras del otro formando hilera. Iba con ellos delante de todos una mujer de su nacion, que llevaba de la mano el caballo que hacia cabeza. Al ver que entre ellos habia caballos de mano nos preguntamos á nosotros mismos si aquella mujer no podia subirse en uno; ó si queria mas bien caminar á pié que ir subida sobre una silla turca. No nos sacó de dudas ninguna de nuestras conjeturas; pero sea cual fuere el motivo de aquella preferencia, es lo cierto que debió parecernos estraña.

Volvimos al sitio donde habíamos visto la mujer que hacia la guerra á los gorriones. Habíase retirado ya á sus nidos, mas á pesar de ello todavia hacian mucho ruido entre los árboles. A no dudarlo, se estaban contando las tentativas hechas contra ellos durante el dia. Pasamos la noche en Melemen, y estuvimos de vuelta en Smyrna en la tarde del 27 de Mayo. Tal es la relacion de nuestro viaje; pero no debo olvidarme de decir que estuvimos expuestos á las chinches y pulgas; dos plagas que hicieron menos grata nuestra escursion. Contra las últimas hay el remedio de echar en el lecho antes de acostarse algunas gotas de esencia; pero contra las primeras no he conocido ninguno.

Prescindiendo de las observaciones que pueden hacerse sobre el cultivo que se dá á esta finca, la granja de Arab-Tchiftilick es quizá la única de su especie que existe en el Asia Menor, y aun sospecho que hay allí muy pocos propietarios como M. B... Sea de esto lo que fuere, el experimento que él ha hecho es de grande interés, y prueba que con un poco de

cuidado y capitales suficientes puede hacer allí la agricultura progresos tan ventajosos para los propietarios como para los que llevan las fincas en arrendamiento. Hay por allí millares de hectáreas de terreno en extremo rico, que está por desmontar todavía, que puede comprarse por poco más de nada, y que los turcos no quieren cultivar, mientras al lado de ellos se encuentran los Rayas, á quienes es imposible hacerlo.

Estoy firmemente convencido, tanto por haberlo oído decir como por mis propias observaciones, de que el cultivo en el Asia Menor, sin hacer en él muchos gastos, podrá producir considerables beneficios. El capital necesario para el primer establecimiento será bien pequeño en comparación del que se necesita para obtener igual resultado en una de las colonias inglesas. El terreno cuesta poco, y en su cultivo acaso podría hallar un inglés mayor recompensa que si tuviese un freehold (feudo franco) en Inglaterra.

Se ha proyectado construir caminos de hierro para unir el interior del país al litoral, y tengo gran confianza en que de aquí á pocos años, continuando la paz, la energía inglesa, secundada por los capitales ingleses, aprovechará los recursos de esta comarca, que es de las más ricas del mundo. Así, pues, debo hacer cuantos esfuerzos me sean posibles para que los que intenten establecerse en este país no den crédito á los falsos rumores generalmente esparcidos de que en el Asia Menor no están aseguradas ni las propiedades ni la vida. Verdad es que la forma del gobierno tiene allí un carácter particular, porque cada Gobierno está representando por un Cónsul, que en casi todos los casos puede juzgar sumariamente y arreglar las diferencias que ocurran entre los súbditos de sus naciones. En estas circunstancias nos ha cabido á nosotros la mejor parte, porque la influencia del Cónsul inglés, es omnipotente: las leyes del país tienen poca fuerza para los ingleses, quienes por otra parte no están recargados en las contribuciones é impuestos locales.

Aunque esto sea ir un tanto más allá de los límites de mi asunto, debo decir que será muy acertado alentar por todos los medios posibles á cuantos compatriotas nuestros deseen establecerse en aquella comarca. La cuestión de Oriente parece resuelta de una manera definitiva. El resultado de la última guerra es una prueba evidente de la vanidad de las predicciones de algunos viajeros y hombres de Estado sobre la incorporación de la Turquía á la Rusia. Ya no se habla de la división del Imperio otomano entre las grandes Potencias occidentales, ni parece cosa fácil de llevar á cabo el dividirlo en tres ó cuatro Estados independientes, según las nacionalidades de que se compone, fuera de que está decidido en el tratado de París que la Turquía sea el instrumento de su propia regeneración. Sin embargo, hay quien, habiendo estudiado detenidamente el carácter del pueblo turco y la naturaleza de sus instituciones, opina que no puede regenerarse sino infundiéndole nueva sangre, es decir, por medio de la colonización. Conviene tener en cuenta que los turcos en el espacio de 700 años no han hecho dar ni un paso adelante á la civilización. Su religión, lejos de ser para los pueblos musulmanes una mera religión en el sentido, que de ordinario se da por los modernos á esta palabra, es al mismo tiempo una política que entra por mucho en todos los acontecimientos de la vida cotidiana, que ejerce sobre ellos incesantemente un influjo harto sensible, y que opone obstáculos poderosos á toda clase de progresos y mejoras; pues no solo les quita la posibilidad de tener con otros pueblos relaciones sociales que les sean de provecho por medio de las comunicaciones y del contrato que de ellos resulta, sino que les hace considerar como inferiores á todos los extranjeros.

Débil es la esperanza que puede fundarse sobre el partido de la joven Turquía. Por desgracia es demasiado verdadero el proverbio que dice «el turco siempre es turco» y no debe por tanto esperarse que un corto número de hombres dotados de inteligencia basten á detener el torrente y destruir el fanatismo de que el pueblo está poseído. El problema oriental solo puede resolverse por medio de la introducción gradual de la raza anglo-sajona, que llevará consigo sus opiniones y sus instituciones liberales.

Los griegos son ya poderosos en Oriente: su actividad, su espíritu emprendedor, su afición al lucro y su amor al comercio les harán ser poseedores del terreno. Por nuestra parte, lo único que tenemos que hacer es impedir que con

la influencia de que disponen se echen en los brazos de otra Potencia.

Nota de la Redacción. Hemos querido traducir textualmente según el *Fraser Magazine*, las miras y las ideas del autor sobre el porvenir de Turquía. No sabemos en qué grado posee la raza anglo-sajona, á pesar de la notable fuerza de expansión de que está dotada, la potencia de asimilación necesaria para reemplazar gradualmente á las razas indígenas que ocupan en la actualidad el suelo de Turquía, ni si el trasplantar á Oriente las opiniones y las instituciones liberales de la Inglaterra es cosa que podrá tener buenos resultados. Hasta ahora el ensayo por lo menos que se ha hecho en las islas Jónicas nos parece que no ha de animar mucho. Pero sean las que fueren las observaciones que pueden sugerir las miras expresadas por el autor, no dejan éstas de ser interesantes por contener una confesión preciosa sobre las esperanzas de Inglaterra, que hoy más que nunca tiene la vista fija en Oriente. (Traducido de la *Revista británica*.)

Por las variedades, José Rodríguez.

SECCION MERCANTIL.

Lugo 12 de Setiembre.

Precios de los granos.

Trigo á 63 rs. fanega.  
Centeno de 48 á 51 rs. idem.  
Cebada á 42 rs. idem.

Rivadeo 6 de Setiembre.

Desde mi anterior nada ocurrió por esta digna de mención.

Observamos con extrañeza que, no obstante la grande y general cosecha de trigo que hubo en toda España, y lo bien principiada que está la del maíz, se conserven sus precios tan subidos. Con menos cosecha y mas estracción se hallaban una tercera parte mas bajos pocos años ha, pero entonces no tenían tanta calma como ahora los propietarios, y tal vez sea esta una de las razones que motivan la diferencia: hoy se está vendiendo el

Ferrado de trigo á 14 reales.  
Idem de maíz á 11 y medio.  
Idem de centeno á 12.  
Idem de cebada á 10.  
Aguardiente de Holanda á 116 ps. fs. pipa.  
Idem de anís á 108.  
Idem de caña á 86.  
Aceite á 58 rs. arroba.  
Grasa de sardina á 86 ps. fs. pipa.  
Jabon de Málaga 250 rs. quintal gallego.  
Idem catalán 230 idem.  
Arroz de Valencia 112 rs. quintal.  
Idem extranjero 108.  
Azúcar blanco 80 rs. arroba.  
Idem blanquillo 72.  
Idem quebrado 68.  
Cacao Caracas 8 rs. y medio libra.  
Idem Guayaquil 6 y medio idem.  
Vino de Castilla 40 ps. fs. pipa.  
Idem dulce blanco 48 rs. arroba.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion de 7 de Setiembre de 1857 á las tres de la tarde.

EFFECTOS PÚBLICOS.

Titulos del 3 por 100 consolidado, 39,30 céntimos.  
Titulos del 3 por 100 diferido, id., 26,60.  
Amortizable de 1.ª, 12-95.  
Idem de segunda, id., 6-90 d.  
Deuda del personal, id., 10-45 d.  
Acciones de carreteras.—Emision de 1.º de Abril de 1850. Fomento de á 4,000 rs., id., 87-50 d.  
Idem de id. de á 2,000, id., 89-50 d.  
Idem de 1.º de Junio de 1851, de á 2,000, id., 87-50 d.  
Idem de 31 de Agosto de 1852, de á 2,000, id., 85-50 d.  
Acciones del Canal de Isabel II de á 1,000, 8 por 100 anual, id., 106 d.

Idem del Banco de España, id., 144 d.  
Compañía general de crédito en España, acciones de 1,900 rs., 50 por 100 de desembolso, id., 1,800.  
Sociedad metalúrgica de San Juan de Alcaraz de á 2,000, idem, 39. d.

Por la seccion mercantil,

JOSÉ RODRIGUEZ.

CRÓNICA GENERAL.

**Enfermedades de las patatas.**—Mr. Carlier, antiguo prefecto de policía en Francia al cual se le deben espermentos agrícolas sumamente interesantes, ha consignado, fundado en la experiencia, que conteniendo la patata según los análisis químicos de Mr. Payemas potasa que ninguna de las otras legumbres conocidas, las ha preservado enteramente del mal, del modo siguiente.

1.º Colocando un poco de ceniza al rededor de las patatas al tiempo de plantarlas.  
2.º Escogiendo para su cultivo un terreno estercolado ya de muchos años, con preferencia á otro recién abonado; plantando patatas tardías con diferencia á las tempranas, no valiéndose de terrenos húmedos.

(Del Boletín de Agricultura.)

**El azufrado de las viñas.**—En dos partes pueden dividirse las calamidades que afligen á la humanidad.

Los males que atraemos por nuestra culpa. Los males que podríamos evitar si nos tomásemos ese trabajo.

Creo que despues de esto no queda gran cosa para la fatalidad.

La fatalidad es el recurso de los ignorantes y los torpes. Se atribuyen al destino los accidentes que no se han sabido evitar.

La vida de la humanidad es una lucha incesante contra la fatalidad. Cada nueva invencion, cada nuevo procedimiento, cada nueva máquina, es una victoria ganada á la fatalidad, al destino, á la naturaleza.

Jeuder ha vencido las viruelas. Franklin ha vencido al rayo y desarmado á los dioses.

Los ingenieros italianos han vencido las inundaciones del Pó: ¿por qué no venceríamos nosotros las del Ródano y del Loira?

Siempre en esta batalla pacífica y fecunda del hombre contra la naturaleza, la victoria queda por nosotros, cuando sabemos perseverar, cuando sabemos querer.

Cuando una desgracia les sobreviene, la mayor parte de los hombres tratan mas de lamentarse que de curarse.

Véase la vid.

Se ha descubierto un remedio soberano, absoluto contra la enfermedad de la viña, la que desde hace cinco años, ha arruinado comarcas enteras. ¿Creéis que los vinateros, al saber esta feliz nueva, se han apresurado á aplicar á sus cepas la panácea que debe devolverles su antigua fecundidad?

Todo menos eso.

Los innovadores, es decir los locos han probado el medio y les ha ido bien: han encontrado por un ligero dispendio, sus cosechas de otro tiempo: los prudentes se han abstenido.

En Francia, los prudentes son los mas numerosos, no creen en la eficacia del azufrado; esperan que la enfermedad se irá como ha venido, los mas prudentes han arrancado sus viñas. El mejor medio de curar la enfermedad es matar al enfermo.

Apesar de la incredulidad de unos, de la hostilidad sistemática de otros y de la apatía del mayor número, el remedio prosigue su marcha, pero aun solamente entre los sabios y los locos.

El azufre sale muy caro, dicen personas que jamas lo han comprado, y que se verian muy embarazadas para decir el precio de un kilogramo.

La aplicacion de ese agente es imposible, dicen aquellos que nunca lo han ensayado.

El vino debe resentirse del azufre, pretenden los que cien veces han bebido sin notarlo vino encerrado en barricas azufradas.

Los labradores que han ensayado el azufre, según los consejos de M. Kile, en Inglaterra, y M. Duchartre, en Paris, y las experiencias en grande de MM. Gontier, y Marés, lo han hallado bueno y continúan; pero hasta ahora han encontrado muy pocos imitadores.

(De El Irurac-bal.)

Mas sobre el oidium tuckery.—M.

Michel Louis ha dirigido una nota á la academia de ciencias relativa á este importante asunto, en la cual da cuenta de nuevos experimentos practicados por él para combatir las enfermedades de la vid. Teniendo presentes las propiedades antisépticas del carbon vegetal, que habia ya empleado, mezclado con otras sustancias, le ocurrió la idea de que podia emplearse solo con ventaja. Ensayado en viñas que se encontraban en un estado deplorable, obtuvo con él un completo éxito. El polvo de carbon vegetal echado una sola vez sobre los racimos hizo desaparecer el oidium, y cuatro ó cinco dias despues los frutos presentaban un aspecto lozano y vigoroso, advirtiéndose que los racimos de la misma planta que no habian sufrido la operacion quedaron infectados como antes.

**Un agrónomo distinguido ha publicado recientemente en un periódico de Francia la manera de preservar el trigo, cuando todavía está en su tallo, de los estragos que ocasionan generalmente las tempestades.**

Tomamos del citado artículo los detalles siguientes:

Ya está próxima la estacion de las tempestades. Al aspecto de esos campos sembrados de trigos dotados de tan bella vegetacion y tan ricos de porvenir, es triste pensar que muchos de ellos, y acaso los mas florecientes, pueden ser derribados por los vientos antes de madurar los granos, y dejar de dar el producto que el labrador espera de ellos.

Habiendo yo mismo experimentado desgracias de este género, he procurado descubrir el medio de evitar los accidentes causados por las malas tempestades, y en efecto, la fortuna ha premiado mis esfuerzos con el descubrimiento de uno que puede en muchos casos preservar completamente los trigos, y en otros, disminuir por lo menos la gravedad de las pérdidas.

Consiste este medio en colocar en las piezas ó hazas de trigo amenazadas de ser destruidas, vástagos chupones de una altura de dos metros, y á cuatro ó cinco de distancia en todas direcciones. La parte superior á las espigas rompe la fuerza del viento, y la inferior sirve de punto de apoyo á los tallos y puede contener el mal en su origen. Dos personas bastan para esta operacion: una para llevar las ramas ó vástagos, y otra para fijarlos en tierra.

Es ventajoso hacerla temprano: sin embargo tambien se ha practicado en la época en que nos hallamos, bastando que el tallo no esté muy adelantado para ser roto.

Este medio preservativo seria sobre todo útil á los pequeños propietarios ó colonos, cuyas pérdidas son relativamente mayores. Todavía se halla poco generalizado y sin embargo merece ser ensayado por todos los agricultores.

**En la provincia de Valencia se va á ensayar la aclimatacion de una especie de trigo que se cultiva en Olot y sus inmediaciones con el nombre de arroz de los pobres, y se emplea en sopa y en la fabricacion de almidon. Al dar El Valenciano esta noticia, añade que en la misma provincia se ha empezado á cosechar otra clase de trigo trimesino, procedente de Grecia. Seria de desear que estas noticias no pasasen desapercibidas para nuestros labradores de Castilla y otras provincias.**

**Ojo.**—Entre las monedas falsas que actualmente circulan, las hay de cien reales, imitadas á las que se han acuñado el presente año de 1857. Aunque generalmente están bastante bien doradas, pueden sin embargo distinguirse por el color, que es algo oscuro, asi como tambien por el sonido de cobre, y la falta de peso, y algun defecto que se nota en el busto de la reina.

**Definicion de la honradez.**—Un inglés decia que un hombre no podia ser honrado, si tenia menos de 40,000 rs. de renta. Al hablarle de una persona preguntó si era hombre de bien.—No Señor, le contestaron, faltan 45,000 rs. de renta para que lo sea.

**Hablo del buey.**—Un caballero de estos muchos eruditos á la violeta, que solo saben cuando callan y rebuznan si abren la boca, se alababa mucho en una sociedad de haber estado casi toda su vida viajando, y una señorita le dijo:—segun eso estareis muy instruido en toda la geografia:—«señorita,—respondió con aire afectado—precisamente no me he encontrado nunca en ese paraje, pero debo haber estado muy cerca.

**No hay cuidado.**—Concurría un estudiante á una casa todas las noches de invierno, y en una de ellas notó que en la chimenea no ha-

bia mas que una ascuita medio apagada, y que la señora decia:

Uf ¡qué calor hace aquí!  
En el instante, el escolar comenzó á sacar muy presuroso todos los muebles.

Hombre ¿qué hace V?  
Señora temo que las llamas comuniquen el fuego á los mismos, y muramos achicharrados.

**Cebollitas.** Entre las producciones agrícolas que vamos á ver en la esposicion, figuran cebollas de Baena, de peso cada una de una arroba.

**Origen de las flores.** El clavel proviene de Italia. El lirio, de Siria. La margarita, de China. El tulipan, de Asia. El laurel, de la isla de Creta. La rosa comun, de Europa. La de cien ojos, de Cáucaso. La escorzonera, de Africa. El narciso, de Italia. El jeráneo, del Cabo de Buena-Esperanza. La granada, de Africa. La hortensia, de China. El heliotropo, del Perú. La siempreviva de Oriente. El jacinto, de Turquía. La lila, de India. El mirto, de Asia. El olivo, de Grecia. El naranjo, de China. El jirasol, del Perú. La amapola, de Arabia. El ciprés, de Tartaria. El jazmin, de la India. La acacia, de Berberia. La jeringuilla, de Francia.

**Origen de las plantas.** El cacao proviene de Méjico. El anís, de Egipto. El café, de las Antillas. El clavo, de la India. La caña de azúcar, de América. El té, de la China y del Japon. El tabaco, del Brasil. La borraja, de Siria. El cáñamo, del Asia. El pimiento, de los Estados-Unidos. El arroz, de Arabia. El trigo, de Africa. El sahuco, de Persia. El centeno, de Rusia. El algodón, de Suiza.

**Pensamientos.**—El Oriente es un palacio, la Francia un castillo, la Italia un jardín, la Inglaterra una fábrica y la España un claustro.

La modestia es al mérito lo que las sombras á un cuadro, que le dan fuerza y belleza.

Las lágrimas pierden parte de su amargura, asi que la mano del amor las enjuga.

Sin la mujer los dos extremos de la vida estarían sin socorro y el medio sin placer.

No sirvas al que sirvió.

Es mas fácil obedecer que mandar.

—El Cid es un guerrero al que cada generacion ha adornado con una guirnalda de flores.

El amor paternal es una siempreviva, el amor conyugal un clavel: el amor fraternal una azucena.

**Concedido.**—Un guarda-bosques sostenia que á él le tocaba juzgar del delito de cualquier particular que apalease á otro; y para ello raciocinaba de esta manera: «Los palos vienen de los árboles, los árboles pertenecen á los bosques, luego este asunto me compete.»

**Epigramas.**—¿Cuántas se llevan de veinte?—preguntó Luis una vez—á don Jaime el usurero,—y él respondió: caballero,—si mi cálculo no miente—de veinte se llevan diez.

**En un libro de Mary Lafon, que se ha anunciado recientemente en la libreria Parmentier de Paris, se lee la siguiente anécdota, no muy conocida:**

En la época en que Napoleón I formaba gigantescos proyectos sobre su alianza con el emperador Alejandro, el *Monitor* ó el *Diario del Imperio*, publicó en este sentido un artículo, en que se decia, hablando de los dos grandes monarcas: «Estos dos soberanos, cuya union no puede menos de ser invencible.» Habiéndose caido del molde, durante la impresion, las tres últimas letras de la palabra *union*, quedó la palabra *un* (uno), y el Emperador de Rusia leyó con indignacion esta frase del diario: «Estos dos soberanos, de los cuales *uno* no puede menos de ser invencible.» La errata del número siguiente le pareció una nueva injuria. Napoleón que vió las consecuencias de este *quid pro quo*, se encolerizó inútilmente. De esta manera, uno de esos accidentes, tan comunes en las imprentas, que pudo haber recaido sobre mil palabras insignificantes, pero que la casualidad hizo que recayera en la mas significativa, destruyó en un instante las mas altas combinaciones del género político. Ocasion es esta de exclamar con Bossuet: ¡De que cosas dependen los destinos de los imperios!

Por la Crónica general,

JOSE RODRIGUEZ.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy. S. Leoncio y cps. mrs. CULTOS. En la Nova los ejercicios de la Corte de Maria.

Del dia 13. El Dulce Nombre de Maria. CULTOS. En la Catedral los ejercicios de la archicofradia del Corazon de Maria.

Del dia 14. La Exaltacion de la Santa Cruz.

Del dia 15. S. Nicomedes, mártir.

Del dia 16. Ss. Cornelio y Cipriano.

Del dia 17. S. Pedro de Arbués, mártir.

JOSE RODRIGUEZ.

ANUNCIOS.

LIBRERIA DE SOTO FREIRE.

OBRAS EN VENTA.

TRATADO

DE

MEDICINA Y CIRUGIA LEGAL

TEÓRICA Y PRÁCTICA,

seguido de un compendio de toxicologia general y especial, por el Doctor

Don Pedro de Mata.

Tercera edicion corregida, reformada, puesta al nivel de los concimientos mas modernos y arreglada á la legislacion vigente. Su precio 84 rs.

Acaba de recibirse en este establecimiento un bonito surtido de papel para cartas, inglés, vergé, ondulé y batoné, con feston, arabescos, calado en oro y blanco, de fantasia, de colores y de luto: carteras para Señoras, y sobres de todas clases.

Tambien se halla de venta papel de las fábricas de Cataluña y Galicia en resmas y resmillas, plumas de ave y metálicas, obleas, hermosa tinta negra, arenilla, lacres, lapiceros, y en fin toda clase de objetos de escritorio. Libros de educacion para las escuelas, papel pautado etc.

COMBINACION

PARA LAS PERSONAS ELEGANTES Y DE

BUEN GUSTO.

Una caja de papel superior, de aguas, de colores y de canto dorado, 100 sobres algunos de aguas, de piston, de tela y para tarjetas, 50 obleas de goma, 50 de pasta, un lacre, 10 plumas de acero, 4 de hueso, un mango, una hoja de papel secante, un lapiz y un Calendario del presente año, por 28 reales, y se arreglan tambien combinaciones mas baratas desde 19 reales arriba.

Editor responsable D. MANUEL SOTO FREIRE.

LUGO:—IMPRENTA DEL MISMO.